

Notre Préambule

Nous, l'équipe NEBULA (Nouveau Bauhaus Européen dans les Zones Urbaines et Rurales), parlons d'une seule voix, celle d'une génération européenne prête à prendre les devants. Avec espoir, courage et détermination, nous embrassons la diversité, célébrons l'innovation et relevons les défis auxquels nos communautés sont confrontées, par-delà les frontières.



Ce manifeste n'est pas un simple document; c'est notre appel à l'action, une déclaration de notre engagement à transformer les rêves en réalité. Au cœur de ce manifeste, les jeunes sont considérés comme les principaux acteurs de la transformation de leurs communautés, car ils sont les moteurs du changement grâce à leur créativité, leur résilience et leur vision.

Ensemble, nous aspirons à un avenir où chaque voix est entendue, où chaque effort est valorisé et où chaque vision a le pouvoir d'inspirer, notamment dans le contexte de la collaboration européenne.

Notre Vision

Espaces oubliés

Transformer les espaces oubliés. Créer des pôles de connexion. Susciter l'innovation.

Le durabilité d'abord

La durabilité est un principe. Guider chaque action. Assurer un avenir plus vert.

Leadership des jeunes

Donner aux jeunes les moyens d'agir. Inspirer la réorganisation des communautés. Favoriser des écosystèmes prospères.

Nos enseignements

Les conclusions du projet NEBULA soulignent le potentiel de transformation que représente l'autonomisation des jeunes. L'analyse révèle que les projets menés par les jeunes prospèrent lorsqu'ils combinent des éléments de créativité, de durabilité et d'implication active de la communauté. Ces principes sont issus d'ateliers, d'activités participatives et d'études de cas menées dans divers contextes européens.



1. La durabilité n'est pas négociable

Chaque projet et initiative de NEBULA met en évidence le besoin urgent de donner la priorité à la durabilité. De la réduction de l'empreinte carbone à l'intégration des énergies renouvelables, ces initiatives mettent l'accent sur l'équilibre écologique à long terme. Pourquoi est-ce important ? Parce que notre planète est confrontée à des crises environnementales de plus en plus graves ayant un impact sur tous les aspects de notre vie. La durabilité garantit que les ressources que nous utilisons aujourd'hui seront disponibles pour les générations futures.

Cette leçon souligne l'importance de penser au-delà des gains immédiats. Que vous soyez un décideur politique, un éducateur ou un entrepreneur, l'intégration de la durabilité dans chaque décision garantit que vos actions contribuent à une planète plus saine et à des communautés plus résilientes.

2. L'engagement de la communauté est le moteur de la réussite

Au vu de nos recherches et de toutes les idées soumises dans le cadre du concours « Pitch your NEBULA project », nous pouvons affirmer que l'implication de la communauté n'est pas facultative - elle est essentielle. Les initiatives soumises dans le cadre du concours NEBULA ont été couronnées de succès parce qu'elles impliquaient activement les résidents et les parties prenantes locales dans la planification et la mise en œuvre. Lorsque les communautés sont impliquées, elles se sentent concernées par la réussite du projet, ce qui favorise l'engagement et la pérennité à long terme.

Qu'il s'agisse de régénérer une zone urbaine ou de lancer une nouvelle initiative, l'engagement des personnes les plus concernées par les résultats du projet permet d'instaurer la confiance, de garantir la pertinence et de maximiser l'impact. Les communautés ne sont pas seulement des bénéficiaires, elles sont des partenaires dans la réalisation du projet.

3. Le leadership des jeunes apporte de nouvelles perspectives

NEBULA démontre que lorsque les jeunes dirigent, l'innovation prospère. Les jeunes leaders apportent des perspectives nouvelles et des idées audacieuses à des défis bien ancrés, voyant souvent des opportunités là où d'autres voient des obstacles, reconnaissant ainsi les voix des jeunes et leur donnant plus de pouvoir. Impliquer les jeunes dans des rôles de leadership n'est pas uniquement un investissement dans l'avenir, c'est aussi une reconnaissance du potentiel de transformation qu'ils apportent aujourd'hui. Que ce soit par le biais du mentorat, du financement ou de la collaboration, le soutien au leadership des jeunes est essentiel à un changement significatif.



4. L'alliance de la tradition et de la modernité apporte une valeur ajoutée

Plusieurs initiatives de NEBULA illustrent la puissance de l'association du patrimoine culturel et des solutions modernes. En revitalisant l'artisanat traditionnel et en intégrant les énergies renouvelables, ce projet honore le passé tout en relevant les défis actuels. La tradition procure un sentiment d'identité, tandis que la modernité garantit la pertinence et la durabilité.

Préserver le caractère unique de la culture tout en adoptant l'innovation est une approche qui vous place sur la voie de la réussite. Qu'il s'agisse de concevoir des espaces publics ou de mettre en œuvre des programmes éducatifs, la fusion de l'ancien et du nouveau crée des liens plus profonds et des résultats plus percutants.



5. Le développement des compétences est le fondement de l'action

L'accent mis par NEBULA sur le développement de compétences pratiques - telles que la planification financière, la gestion de projet et la communication - a été déterminant pour le succès de ses initiatives. Ces méthodologies permettent aux jeunes de prendre des idées ambitieuses et de les transformer en projets structurés et réalisables. Pour tous ceux qui dirigent ou soutiennent des initiatives de jeunes, cela renforce la valeur de l'acquisition de compétences comme fondement de la transformation d'une vision en réalité et de la promotion d'un changement communautaire tangible.



6. Favoriser les réseaux de coopération

La coopération est la pierre angulaire de l'approche de NEBULA, en particulier dans le contexte européen, où des initiatives telles que NEBULA rassemblent des jeunes, des autorités locales, des ONG et des acteurs privés par-delà les frontières.

Ce manifeste défend les partenariats qui constituent l'épine dorsale des changements transformateurs. En réunissant des perspectives, des ressources et des compétences diverses, ces collaborations garantissent que les solutions soient inclusives, efficaces et ancrées dans les réalités singulières des communautés locales. Cet effort collectif transcende les frontières, reflétant l'engagement commun des partenaires européens à construire des réseaux plus forts et plus résilients permettant aux jeunes de prendre les devants.

Nous pensons que les défis auxquels les jeunes sont confrontés aujourd'hui ne se limitent pas à des communautés individuelles, mais résonnent dans toute l'Europe. Cette réalité partagée requiert une action collective. En encourageant les échanges et la coopération transnationaux, les jeunes leaders peuvent partager les meilleures pratiques, adapter les modèles réussis et co-crédier des solutions répondant aux besoins locaux tout en faisant progresser une vision européenne commune.

À travers le projet NEBULA, ce manifeste appelle à un effort commun pour exploiter l'énergie et l'innovation de la jeunesse afin de relever ces défis urgents, en veillant à ce que nos actions collectives contribuent à une Europe plus durable, plus inclusive et plus connectée.

7. Cultiver la créativité grâce aux principes de l'ikigai

Le principe de l'ikigai, défendu dans la formation NEBULA, encourage les individus à aligner leurs passions et leurs compétences sur les besoins de leurs communautés. Cet alignement favorise un sentiment d'utilité et un profond épanouissement personnel tout en ayant un impact sociétal significatif. Pour quiconque s'inspire de ce manifeste, il souligne la valeur de la poursuite d'un travail et d'initiatives qui sont à la fois gratifiants sur le plan personnel et qui ont un réel impact, en créant des projets véritablement en résonance avec leurs communautés.



Nos parties prenantes



Les "jeunes"

Ils sont nos principaux agents du changement, apportant leur énergie, leur créativité et une perspective nouvelle. Leurs voix guident les projets que nous entreprenons, garantissant que nos initiatives répondent aux besoins des communautés qu'ils servent.



Éducateurs, animateurs et mentors

Ils sont indispensables dans cette aventure. Ils fournissent les conseils et l'expertise qui permettent aux jeunes de développer les compétences nécessaires à un leadership efficace. Leur rôle va au-delà de l'enseignement ; ce sont des facilitateurs de croissance, qui aident les jeunes à relever les défis et à transformer leurs idées en projets réalisables.



Responsables politiques et autorités locales

Ils sont des partenaires clés dans la création d'un environnement favorable. Leur soutien en termes de financement, d'infrastructure et d'alignement des politiques garantit que les principes du Nouveau Bauhaus Européen puissent être mis en œuvre à grande échelle. Sans leur collaboration, les changements systémiques que nous envisageons resteraient hors de portée.



ONG, organisations communautaires et entreprises privées

Ils jouent un rôle essentiel en comblant le fossé entre les idées et la mise en œuvre. Leurs idées et leurs ressources locales amplifient l'impact des projets NEBULA, tandis que leur implication favorise un sentiment de responsabilité partagée. Ensemble, ces parties prenantes forment un écosystème solide qui rend les objectifs de ce manifeste réalisables.

Intégrer la voix des jeunes partout en Europe

Le concours « **Pitch Your NEBULA Model** » a mis en lumière l'immense potentiel et la créativité des jeunes de France, d'Italie, d'Ukraine, de Pologne et de Roumanie. Leurs idées reflètent une profonde compréhension des défis locaux et un engagement inébranlable à améliorer leurs communautés. Ces propositions mettent en évidence un large éventail de besoins et d'aspirations, soulignant l'importance cruciale de l'innovation menée par les jeunes dans le cadre de la revitalisation des zones urbaines et rurales.



Le gagnant en **Roumanie** est le projet « **Fighting for Wellness** », qui a capturé l'esprit de NEBULA en abordant les principes fondamentaux de la durabilité, de l'accessibilité, de l'esthétique et de l'inclusion. Cette initiative visionnaire proposait de transformer des espaces urbains négligés en centres de bien-être dynamiques, en y intégrant des espaces verts, des expressions artistiques et des espaces d'engagement communautaire. Son approche innovante a obtenu les meilleures notes du concours, car elle répondait à tous les critères d'évaluation, notamment la faisabilité, l'implication de la communauté et l'impact à long terme.

Le projet « **Fighting for Wellness** » a excellé parce qu'il s'agissait de bien plus qu'une idée - c'était un plan pour un changement significatif. En utilisant les ressources locales et en impliquant les membres de la communauté dans le processus de conception et de mise en œuvre, le projet a assuré non seulement son succès mais aussi sa durabilité. Cette initiative témoigne de ce qu'il est possible de faire lorsque la créativité, la coopération et l'engagement se rejoignent.

La nécessité de l'engagement communautaire a été un thème récurrent, les propositions soulignant l'importance de favoriser la collaboration entre les habitants, les autorités locales et les entreprises.

MANIFESTO NEBULA



<http://www.neb-ula.eu/fr/>

Le gagnant en France est le projet « Happy Deco », fidèle aux principes de NEBULA de valoriser l'esthétique et l'expérience au-delà de la fonctionnalité, avec une approche durable et inclusive. Ce projet vise à rénover les chambres d'hôpital des enfants pour en faire des espaces joyeux et accueillants, afin de remédier au manque de chambres adaptées aux enfants et d'aider ces derniers à se sentir « chez eux » pendant les périodes difficiles que sont les longs séjours à l'hôpital ou la convalescence. Le projet encourage la créativité en permettant aux enfants de personnaliser leur chambre avec des couleurs vives et des meubles confortables. L'inclusion est essentielle, avec des plans pour étendre l'initiative aux résidences pour personnes âgées.



Les concepteurs ont élaboré un plan détaillé de mise en œuvre et de gestion des coûts, intégrant des pratiques écologiques en établissant des partenariats avec des entreprises pour les dons et en collaborant avec des décorateurs et des fournisseurs de meubles pour se procurer les invendus à moindre coût. Ils ont également conçu une stratégie opérationnelle axée sur la réutilisation et l'innovation afin de minimiser l'utilisation des ressources et les déchets.

Une approche transversale impliquant les hôpitaux, les établissements de soins et les familles a permis d'assurer la coopération, de répondre aux besoins des enfants et des personnes âgées tout en maintenant des opérations efficaces et en évitant une surcharge de travail du personnel.

Le premier lauréat italien est **Lava Legacy : Building a Sustainable Park inspired by Mount Etna**

Le projet Lava Legacy vise à transformer une zone urbaine négligée de Catane en un parc durable, éducatif et visuellement saisissant. La pièce maîtresse du parc sera une réplique à échelle réduite de l'Etna, le volcan le plus important d'Europe, fabriquée à partir de pierres de lave locales.

L'objectif est de reconnecter la communauté avec son patrimoine naturel tout en promouvant la durabilité, l'inclusion et la sensibilisation à l'environnement. Le projet utilisera des matériaux naturels et des plantes indigènes pour améliorer la biodiversité et minimiser l'impact sur l'environnement. Il comprendra également des zones éducatives et des sentiers interactifs afin de sensibiliser la population au volcan et à un mode de vie durable. Le parc servira d'espace de rassemblement accessible et contribuera à la régénération urbaine du quartier de San Berillo, où il devrait être situé.

En créant un environnement inclusif et engageant, Lava Legacy met en valeur la beauté naturelle et culturelle de Catane.



Le deuxième lauréat en Italie est le projet **Collateral**.

Collateral est un projet qui revitalise des espaces abandonnés ou sous-utilisés en les transformant en lieux dynamiques pour des événements immersifs de jeux de rôle en direct (LARP). Ces espaces, qu'ils soient ruraux ou urbains, sont délibérément choisis pour susciter un renouveau, en devenant des arènes pour la narration, la collaboration et le jeu. Les thèmes et les récits de ces événements sont souvent profondément liés au territoire local, s'inspirant de son patrimoine naturel et culturel. Les participants s'engagent dans des expériences de collaboration et de narration qui brouillent les frontières entre le jeu et la réalité, favorisant des interactions profondes entre les jeunes, la communauté locale et l'environnement. Plus que de simples événements, ces rassemblements créent des espaces où la confiance et l'inclusion se développent, ouvrant la voie au dialogue, au partage d'expériences et à l'établissement de liens significatifs. Le résultat est un mélange de régénération urbaine et rurale, d'autonomisation sociale et d'innovation créative.

MANIFESTO NEBULA



<http://www.neb-ula.eu/fr/>

Le lauréat ukrainien est « **Université de Dnipro : Sources d'énergie alternatives** ».

Compte tenu de la situation actuelle en Ukraine, où la guerre a considérablement endommagé les infrastructures énergétiques, le pays connaît une grave pénurie d'électricité, ce qui entraîne des coupures de courant régulières. Ces perturbations ont de graves répercussions sur le processus éducatif de notre université. En intégrant les énergies renouvelables, l'université peut réduire ses coûts d'électricité, minimiser son empreinte carbone et servir de modèle éducatif en matière de durabilité.

Le projet comprend l'installation de panneaux solaires et d'un système à haut rendement énergétique, ce qui garantit des avantages à long terme pour l'université et la communauté.

Cette initiative est également conforme aux principes du Nouveau Bauhaus européen (NEB), qui met l'accent sur la durabilité, l'esthétique et l'inclusion. En adoptant les énergies renouvelables, l'université contribue à des solutions respectueuses de l'environnement et économes en ressources (durabilité), améliore les aspects visuels et fonctionnels de l'infrastructure du campus (esthétique) et veille à ce que tous les étudiants et enseignants bénéficient d'un approvisionnement énergétique fiable (inclusivité).



Co-funded by the
European Union

CE PROJET A ÉTÉ FINANCÉ AVEC LE SOUTIEN DE LA COMMISSION EUROPÉENNE. CETTE PUBLICATION N'ENGAGE QUE SON AUTEUR ET LA COMMISSION NE PEUT ÊTRE TENUE POUR RESPONSABLE DE L'USAGE QUI POURRAIT ÊTRE FAIT DES INFORMATIONS QU'ELLE CONTIENT. NUMÉRO DE PROJET : 2022-2-FR02-KA220-YOU-000096306

En **Pologne**, le projet gagnant s'intitulait « **Together - European - Safe !** » et a été préparé par une équipe appelée Change Makers. La sécurité, la sensibilisation et l'engagement social, combinés à l'esthétique et à la durabilité, sont les principaux piliers de ce projet, prouvant que les jeunes peuvent réellement avoir un impact sur leur environnement.

Le concept gagnant n'est pas seulement une réponse aux besoins locaux, mais aussi une inspiration pour un changement qui améliorera la sécurité des piétons près d'une intersection routière très fréquentée - une zone clé pour les étudiants et les résidents. Grâce à cette initiative, les environs proches d'une école y gagneront :

- Un éclairage moderne pour améliorer la visibilité des piétons
- Une signalisation réfléchissante spéciale et un passage piéton créatif en forme de touches de piano, qui non seulement amélioreront la sécurité mais introduiront également un élément artistique dans l'espace urbain.
- Un espace éducatif – rénovation d'une des salles de classe de l'école afin de créer un lieu dédié, esthétique et moderne pour des ateliers et des conférences sur la sécurité routière à l'intention des étudiants et de la société locale.



L'idée est particulièrement innovante et se démarque même à l'échelle nationale. S'il est vrai qu'il existe en Pologne des passages piétons en forme de touches de piano, aucun d'entre eux n'est éclairé et ne s'accompagne d'activités ou d'actions supplémentaires telles que l'intégration de la communauté ou des ateliers. Ce projet est donc plus qu'une simple infrastructure : il s'agit de sensibiliser et d'engager la communauté ! Les jeunes initiateurs démontrent ainsi que la responsabilité de notre environnement est entre les mains de chacun d'entre nous. De plus, l'initiative sera mise en œuvre dans le respect de l'environnement, soulignant le rôle des solutions durables dans l'urbanisme moderne.

C'est un exemple éclatant de la manière dont la créativité, l'attention portée aux autres et la volonté d'agir des jeunes peuvent apporter de grands changements à notre réalité.

Nos recommandations politiques européennes

Sur la base de nos recherches, des besoins identifiés dans les initiatives du projet Pitch your NEBULA et de notre vision, il est clair que **les projets menés par les jeunes peuvent servir de catalyseurs pour le développement durable et le renforcement des communautés**. Nous proposons une série de recommandations politiques réalisables visant à renforcer l'engagement des jeunes, à combler les lacunes en matière de ressources et à encourager les pratiques durables :

1. Institutionnaliser la participation des jeunes

Établir des conseils de jeunes et des comités consultatifs au sein des structures de gouvernance locales et régionales afin de s'assurer que les jeunes ont une voix cohérente et influente dans les processus de prise de décision. Ces plateformes devraient permettre des contributions significatives aux politiques et aux projets, en mettant l'accent sur l'inclusion et la responsabilité.

2. Créer des pôles régionaux d'innovation jeunesse

Développer des pôles dédiés qui servent de centres de développement des compétences, de mise en réseau et de partage des ressources. Équipés d'outils et d'installations de pointe, ces centres permettront aux jeunes leaders de concevoir des prototypes, de tester et de transposer leurs idées à plus grande échelle. En encourageant les coopérations transfrontalières, ces centres favoriseront l'échange de connaissances et de bonnes pratiques, créant ainsi un écosystème d'innovation dynamique.

3. Renforcer les mécanismes de soutien financier

Prioriser les politiques qui offrent des flux de financement adaptés aux initiatives menées par les jeunes. Il s'agit notamment de créer des subventions accessibles, des obligations à impact social et d'encourager les partenariats public-privé. La simplification des processus de demande et la transparence des critères d'attribution aideront les jeunes leaders et les projets les plus impactants à obtenir des ressources.





4. Promouvoir l'enseignement interdisciplinaire

Intégrer les principes du Nouveau Bauhaus Européen dans les programmes d'enseignement afin de cultiver la créativité, l'esprit critique et la sensibilisation au développement durable. Mettre en œuvre un apprentissage par projet axé sur la résolution des problèmes environnementaux et sociaux, en dotant les étudiants des compétences nécessaires pour diriger dans un monde complexe et interconnecté. En intégrant des approches interdisciplinaires, l'éducation peut devenir un catalyseur de changement sociétal.

5. Améliorer le partage des connaissances

Développer des plateformes numériques solides pour diffuser des ressources, des outils et des études de cas. Ces plateformes devraient être accessibles à toutes les parties prenantes, leur permettant ainsi de tirer des enseignements des initiatives réussies, d'échanger des idées et d'éviter les écueils courants. Les cadres de partage des connaissances créeront une culture de l'apprentissage continu et de l'innovation, permettant aux communautés et aux individus de se prendre en charge.

6. Mettre en place des programmes de mentorat à long terme

Associez des professionnels expérimentés à de jeunes leaders pour leur fournir des conseils et un soutien continu. Le mentorat garantit que les jeunes disposent d'une source constante de conseils et de ressources, les aidant à relever les défis et à affiner leurs stratégies.



7. Promouvoir la beauté, la durabilité et l'inclusion

Les valeurs fondamentales de l'initiative du NEB - beauté, durabilité et inclusion - sont à la base de chaque action et aspiration de ce manifeste. La beauté n'est pas seulement esthétique ; il s'agit de créer des espaces qui inspirent et élèvent, où le design rencontre la fonctionnalité pour améliorer le bien-être. La durabilité garantit que ces espaces respectent notre planète, en intégrant des pratiques respectueuses de l'environnement telles que les énergies renouvelables, les infrastructures vertes et la réduction des déchets. L'inclusion garantit l'accessibilité pour tous, en créant des environnements où la diversité s'épanouit et où chacun se sent valorisé. En nous engageant à respecter ces principes, nous alignons nos efforts sur la vision transformatrice de l'initiative du NEB, prouvant ainsi que le changement peut être à la fois pratique et inspirant.

Notre appel à l'action

Ce manifeste est plus qu'un document, c'est une invitation.

Aux responsables politiques: Donnez la priorité à l'engagement des jeunes en élaborant des politiques significatives et inclusives soutenant les initiatives menées par ceux-ci! Créez des opportunités garantissant que le financement et les ressources vitales sont facilement accessibles aux jeunes leaders en herbe, leur permettant de changer leurs idées en actions percutantes répondants aux besoins de leurs communautés.

Aux éducateurs: Adopter des méthodes d'enseignement innovantes qui inspirent la créativité, la pensée critique et le dialogue ouvert. Créez des environnements d'apprentissage qui donnent à chaque jeune la possibilité d'explorer ses passions et de développer ses points forts d'une manière encourageante, engageante et culturellement adaptée. Être un vecteur de connaissances, permettant à vos jeunes apprenants de devenir les agents du changement de demain. Votre rôle est essentiel pour doter la prochaine génération des compétences nécessaires pour s'épanouir dans un monde en constante évolution.



Aux responsables locaux : Créer des plateformes authentiques qui permettent aux jeunes d'exprimer leurs idées, de faire part de leurs préoccupations et de présenter leurs solutions. Favorisez une culture de confiance, de respect et de collaboration et donnez aux jeunes les moyens de participer activement à la vie de leur communauté, en suscitant des changements significatifs et en ayant un impact social.

Aux jeunes : Avancez hardiment, avec confiance et détermination ! Saisissez toutes les occasions de prendre des initiatives, de faire entendre votre voix et d'agir en connaissance de cause. Menez des projets transformateurs qui apportent les changements que vous souhaitez voir dans vos communautés et incitez ceux qui vous entourent à rejoindre ce mouvement d'espoir et de progrès. Vos actions comptent et, collectivement, elles catalyseront les changements vers un avenir meilleur.



Notre engagement

Nous nous engageons à favoriser une culture de l'apprentissage et de l'innovation qui donne aux jeunes les moyens de conduire des changements durables et inclusifs. Grâce à NEBULA, nous avons pu constater le pouvoir de transformation des initiatives menées par les jeunes, répondant aux défis du monde réel avec créativité et détermination. Notre objectif est d'élargir l'accès aux ressources, au mentorat et aux plateformes de collaboration pour permettre aux jeunes leaders de développer des idées ayant un impact.

La durabilité est au cœur de nos efforts. En aidant les communautés à réduire leur empreinte carbone, en utilisant les ressources renouvelables et en adoptant des stratégies à long terme, nous visons à garantir des progrès mesurables et durables. Cet engagement guide chacune de nos actions, favorisant une Europe résiliente et inclusive tout en inspirant la prochaine génération à créer un avenir meilleur.



Notre conclusion

Ce manifeste est plus que des mots, c'est un mouvement. En alignant nos efforts collectifs sur les valeurs fondamentales de la beauté, de la durabilité et de l'inclusion, nous possédons le pouvoir indéniable de transformer nos communautés et le monde dans son ensemble. Que ce manifeste soit l'étincelle qui déclenche une révolution passionnée et inflexible de jeunes actifs, engagés et responsabilisés, à l'origine de profonds changements sociétaux. L'avenir n'est pas simplement quelque chose dont nous héritons ; c'est à nous de le façonner, de le créer et de l'inspirer les uns aux autres - mettons-nous au travail avec un engagement et un enthousiasme inébranlables !